

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves, 20 de Agosto de 1896

Año XXV. Núm. 6.966

Administración en Cuba

Que la principal causa de la guerra ha sido la mala administración de la isla: hé aquí lo que unos á otros se dicen al oído y en público también, lo que no debían decir los que creen que llegada cierta época se produce necesariamente la independencia de las provincias ultramarinas, lo que no debían decir los que hayan estudiado algunos períodos muy florecientes de la historia de la isla, lo que, por último, no debieran pensar los que saben que Cuba, ó se ha olvidado y entonces no se administraba ni bien ni mal, ó se ha gobernado como la Península misma.

Hasta principios de la nueva era, sostúvose Cuba con un «situado» ó subvención de Méjico, y á pesar de esto hubo en su historia gobernadores, regentes de Audiencia y Obispos, beneméritos de España y América y dignos de perpetua recordación. Aquél Obispo Espada que las antiguas mejoras de la Habana nos recuerdan por todas partes; aquél regente Campuzano, tan probo en la Administración de Justicia que tuvo que recibir sepultura á expensas del Erario público; aquél otro intendente, hijo del regente citado que se negaba á seguir la costumbre, percibiendo ciertos derechos, aunque se le probase que estaban admitidos, ambos parientes con los que se honra el autor de estas líneas, representaron en lo espiritual y en lo temporal la administración de la metrópoli de la más digna manera que puede concebirse. ¿Y qué diremos del intendente Ramirez y del capitán general Tacon, que no sepan por tradición segura y no lejana los habitantes todos de la Grande Antilla? Cuando tantos hablan de mala administración sistemática guardándose de citar nombres, parecen conveniente hacer precisamente lo contrario al hablar de la buena.

Ningún pueblo menos gravado con impuestos que el de Cuba, más parecido á las Repúblicas suramericanas que á la Península en sostenerse casi únicamente con el producto de las aduanas; las contribuciones que hoy agobian á nuestras clases productoras, son allí modernas, las hemos visto establecer y aun no se han apretado en ellas los tornillos, ni forzado la máquina. Los adelantos materiales en ferrocarriles, conducción de aguas y otros de análoga especie, casi han sido anteriores á los de la misma clase en la Península. Faltaban partidos que mantuviesen agitación en el pueblo, y sólo han comenzado en nuestros días. Exceptuando algunas épocas, la manifestación del pensamiento ha sido más libre en Cuba que entre nosotros; el cubano que viaja por el Continente americano del Norte ó por el del Sur, no hubiera visto mayor libertad en aquellas Naciones. No sabemos cuándo la Península

la haya contado veinte años de prosperidad semejantes á los que ha gozado Cuba en nuestra misma época. Ni la inmensa colonia de la India, ni las islas holandesas del extremo Oriente gozaron de tal bienestar, que no terminó, por cierto, por obra nuestra, sino por la de los mismos isleños.

La esclavitud era una plaga que se extirpó en Cuba con más facilidad y con menos pérdidas y sobresaltos que en todas las Antillas que la rodean. Hace muchos años que abrió el Gobierno una información para estudiar el estado de Cuba, y tengase en cuenta que esto se hizo con anterioridad á la primera guerra. Créese un Ministerio de Ultramar, cuando en los tiempos de nuestro inmenso poder colonial no lo habíamos tenido. Cuantas instituciones nuevas aparecían en nuestra administración, se llevaban á Cuba, y últimamente se le dió representación en las Cortes, representación de la que en otros tiempos estuvieron privadas regiones enteras de Castilla. No es el Gobierno de la metrópoli quien tiene la culpa de la guerra, ni hay que extremar las censuras contra una administración que ha sido como la nuestra; la aparición de los partidos es, en nuestro concepto, una causa principalísima, en la que casi nadie se fija, porque afiliados como todos están á unos ó á otros, no les conviene detenerse en tal concepto.

Pasó há mucho tiempo aquella época en que catalanes y andaluces, asturianos y canarios, no eran más que españoles en Cuba; en que las tristes vicisitudes y las deplorables revoluciones de la Península se veían desde Cuba como desde un puerto en que se daban allí la mano los que aquí habíanse combatido, y aquellos tiempos fueron los últimos del bienestar material y moral de la isla.

Un ramo importante descuidó la administración para Cuba y para nosotros, y fué la marina. Islas mucho menos importantes que Cuba, han tenido y tienen á su servicio mayor número de naves que la grande antilla. Dedicábase allí como aquí al personal lo que para el material hubiera sido preciso, Y tan cierto es lo que decimos, que por la decadencia y casi conclusión de nuestra marina, se allanaron los caminos para la pérdida de las Américas, y cada vez que se halla Cuba en peligro, se deplora ese mal, y se buscan, mas ó menos pronto y acertadamente, los remedios.

Y nada queremos decir de la exención del servicio militar á los cubanos, ventaja que no han sabido ni querido apreciar, y que les han otorgado todos los Gobiernos. Pero jamás nos explicaremos algo que ocurre en esta cuestión, porque es inexplicable realmente. El designado por la suerte para tomar las armas, se lamenta de esta fatalidad, y

si canta y se adorna con flores y cintas antes de entrar en el cuartel, parecenos que representa el papel de las antiguas víctimas, que se coronaban de flores para el sacrificio. Y, sin embargo, cuando nadie le llama, quiere ser miliciano nacional é inscribirse como voluntario. También el niño que no puede ser soldado, juega á las armas y pide espadas y tambores. ¡Contradicciones y contrasentido que en el individuo abundan, y no escasean en los pueblos!— I. Dem.

La Babel socialista

Un corresponsal del periódico «La Meuse» traza un cuadro magnífico de las sesiones del Congreso socialista de Londres:

«Ya lo saben ustedes: el internacionalismo del Congreso socialista no ha sido otra cosa, hasta ahora, que un barullo internacional dentro de un tumulto políglota. Socialistas y anarquistas hablan á un tiempo, vociferan, gruñen y braman en todos los idiomas y dialectos de la tierra. Recíprocamente se llaman tiranos, ladrones, malvados, «perros», en inglés, en francés, en alemán, en español, en italiano y en ruso.

¡Una segunda torre de Babel... sin torre!

Llueven pescozones y puñetazos, palos y paraguazos de todos los países, y no se puede oír la tímida y burguesa campanilla presidencial. Sería necesaria una campana de barco ó de ferrocarril para llamar al orden á aquella turba multa, que parece haberse escapado de Bedlam (equivalente á Leganés).

Cuando á fuerza de gritar los «coradores», roncós y afónicos, ó maltratadas sus costillas, reclaman orden y paz, los colectivistas autoritarios y los individualistas anárquicos ilesos, se unen á ellos para impedir la intervención de la policía, que es el símbolo (cuando lleva armas), de la tan detestada burguesía.

El presidente de la primera sesión, el hércúleo M. Cowey, dijo con encantadora franqueza:

—Temo que haya entre vosotros muchos ambiciosos y rencorosos.

Benjamin Pickard, en el fragor del combate de denuestos y de paraguas y bastones por el aire, exclamó:

—Y ¡somos nosotros los que queremos gobernar el mundo!

Hay que considerar bufo—y reirse en este caso,—ó trágico—y llorar,—el espectáculo de casa de fieras que nos ha ofrecido ya esa reunión de reformadores sociales que pretenden abogar por la justicia, la paz, la felicidad, la libertad y la fraternidad universales, y que dan comienzo á sus tareas propinándose mutuamente sendas tundas sobre cabezas y costillas.»

Los sucesos de Barcelona

Barcelona 17 Agosto.

LA PRISION DE ESTÉVANES

Ayer circuló en esta ciudad el rumor de que había sido detenido en la estación de Francia, al apearse del tren, el exministro de la Guerra de la República don Nicolás Estévanez.

El señor Estévanez llegó á Mataró el viénes último procedente de París—donde reside hace unos dos años—con dirección á Madrid.

Desde Mataró telegrafió al exdiputado á Cortes don Baldomero Lostau y á otros caracterizados republicanos, rogándoles que fueran á verle, como así lo hicieron, celebrando con él una conferencia el sábado por la mañana. El telegrama que dirigió el Sr. Estévanez á sus correigionarios llevaba, según parece la firma de «Tomás».

Ignórase el objeto que tendría dicha conferencia, pero lo cierto es que el señor Estévanez salió de Mataró el mismo sábado á las cinco y media de la tarde llegando á Barcelona á las siete.

El gobernador civil, señor Hinojosa, que tuvo noticias confidenciales del viaje del señor Estévanez y de la conferencia celebrada con algunos caracterizados republicanos de esta ciudad, dió las órdenes oportunas para su detención, efectuándose ésta por lo policía en la estación de Francia al saltar aquél del tren de Mataró.

Conducido al Gobierno civil, parece que declaró que trataba de dirigirse á Madrid sin entrar en esta ciudad, con objeto de cerrar el convenio que había concertado con un editor de la corte para publicar un diccionario militar.

El señor Hinojosa dispuso que el exministro republicano quedara incomunicado, habilitándose, al efecto, las habitaciones del segundo piso del Gobierno civil, donde permaneció todavía esta tarde.

Parece que ayer fueron llamados al Gobierno civil dos caracterizados republicanos de Mataró, en casa de uno de los cuales se alojó el señor Estévanez durante su corta permanencia en aquella ciudad, siendo puestos en libertad después de prestar declaración.

Asegúrase que el señor Estévanez, al ser detenido en la estación de Francia, se disponía á tomar billete para marchar en el expreso que debía salir el sábado á las ocho de la noche.

REPUBLICANOS DETENIDOS

Barcelona 19 Agosto.

Durante los últimos días se han cruzado interesantes despachos cifrados entre las primeras autoridades de Barcelona y el Gobierno.

Presúmese que el señor Gobernador recibió denuncias y confidencias de tal carácter, que consultadas con el Gobierno se han estimado motivos racionales suficientes para llevar á cabo las detenciones que se han verificado.

Siguiendo las instrucciones recibidas del señor Gobernador, un oficial de la Guardia civil se presentó á las dos de la madrugada de ayer en el domicilio del abogado y ex-diputado á Cortes don José María Vallés y Ribot, el cual fué detenido y conducido al cuartel de Atarazanas.

Poco despues se procedía á la detención, en sus propios domicilios, de los señores Lostau, Ardíd, Closas y Bau, ex-diputado á Cortes el primero é individuos los restantes del Consejo regional federalista de Cataluña, y don Bartolomé Boronat, ex-capitan de milicias; don Pedro Llonch, de Las Corts; don Pedro Parés, don Carlos Borrás y don Juan Benaiges, estos últimos de Sans; y don Francisco Roura, teniente alcalde de Gracia, quien fué detenido al medio día de ayer.

El señor Bau, que se halla enfermo, guardando cama por prescripción facultativa, quedó en su domicilio custodiado por una pareja de la Guardia civil, la que fué relevada á la mañana por dos agentes de vigilancia.

Por orden expresa del digno teniente coronel de la Guardia civil, Sr. Izoard, los oficiales encargados de practicar el servicio guardaron toda clase de consideraciones á los detenidos, que fueron conducidos al cuartel de Atarazanas sin aparato alguno de fuerza.

Simultáneamente que se efectuaban en esta ciudad las prisiones antedichas, y en virtud de orden telegráfica comunicada por el señor Gobernador á los jefes de la Guardia civil de los puestos respectivos, eran detenidos: en Martorell, el ex-diputado á Cortes don Juan Martí (a) «Xich de la Barraqueta»; en Molins de Rey, el señor Bousoms; en Mataró, los señores Franquesa, Vifias y Grau, individuos del Comité federalista de aquella ciudad; y en Sans algunos individuos del Comité de dicho pueblo.

Ha circulado el rumor de que la Guardia civil había intentado reducir á prisión al famoso revolucionario de Rubí señor Palet, no encontrándole en su domicilio.

También ha desaparecido don Cristóbal Litrán.

El número de los detenidos asciende á 15. Todos ellos, excepto el señor Bau, han ingresado, como decimos, en las prisiones militares, no permitiéndoseles que se comuniquen más que con sus familias y aun por escrito.

Parece que los presos están encerrados en siete departamentos habilitados al efecto, pertenecientes al cuarto regimiento de zapadores-minadores.

Para entregarles los encargos las personas que se interesan por los presos, se han señalado las horas siguientes: de siete á ocho y de once y media á una de la mañana y de cinco y media á siete de la tarde.

Los encargos son transmitidos á los presos por un sargento y dos individuos de la Guardia civil que se halla de servicio permanente en Atarazanas.

A las seis y media de ayer tarde intentaron ver al señor Vallés y Ribot, sin conseguirlo, su señora esposa é hija.

Otras muchas personas pretendieron, infructuosamente, comunicar con alguno de los detenidos.

El Gobernador militar estuvo en el cuartel de Atarazanas, siendo probable que hoy visite á los detenidos el ge-

neral Despujol, quien celebró á última hora de la tarde una detenida conferencia con el Gobernador civil señor Hinojosa.

La autoridad militar ha intervenido en este asunto únicamente como auxiliar de la civil. Esta tenía decretadas las detenciones, y no queriendo confundir con los presos por delitos comunes personas de respetable posición social, víctimas en este caso de sus ideas políticas, pidió á la autoridad militar que le facilitara local más decoroso que la cárcel para efectuar la detención de las aludidas personas. El Comandante en jefe de este Cuerpo de ejército puso á disposición del Gobernador civil varias habitaciones del cuartel de Atarazanas.

DOS PETARDOS

Anoche, á eso de las diez, cuando las Ramblas estaban más concurridas, sonó una fuerte detonación que sembró la alarma entre los vecinos y transeuntes. Algunos de éstos, creyendo sin duda que se trataba de un nuevo atentado, al oír la detonación huyeron despavoridos, refugiándose en los cafés y en el zaguán de las casas próximas, siendo bastantes los dueños de tiendas que se apresuraron á cerrar las puertas de las mismas.

Repuestos algunos transeuntes del pánico que en los primeros instantes causó en ellos la detonación, acercáronse, en unión de un mozo de la Escuadra y de un guardia municipal, al lugar de donde partió el estampido, que era el trayecto de la Rambla del Centro situado frente á la desembocadura de la calle de Fernando.

Cerca de la fuente que existe en el expresado sitio vieron á un joven, vestido con el traje que usan los menestrales, y que se hallaba herido en la mano izquierda, de la cual manaba sangre, advirtiéndose en su rostro algunas ligeras quemaduras.

Los agentes de la autoridad detuvieron seguidamente al herido, quien manifestó que le había explotado casualmente un petardo de pólvora de los que usan los protécnicos, y que, según dijo, llevaba en el bolsillo de la americana desde el sábado último.

El citado sugeto, para justificar el hecho de llevar en los bolsillos un petardo, dijo que se proponía dispararlo el sábado último con motivo de la fiesta mayor de Gracia.

Desde la Rambla del Centro, el detenido, al cual seguía un compacto grupo de curiosos, fué llevado al Dispensario médico de la Casa Consistorial, donde el médico de guardia, señor Durán, le reconoció una herida incisa de cuatro centímetros de extensión en la palma de la mano izquierda y varias quemaduras leves en la cara. La herida de la mano fué calificada de pronóstico reservado.

Conducido despues de curado á la Comandancia municipal, procedió á interrogarle el señor Vilaseca, ante el cual repitió las manifestaciones que había hecho anteriormente.

El detenido manifestó llamarse Francisco Cornell y Plana, de 21 años, casado, vecino de la calle del Baluarte, de la Barceloneta, y de oficio tornero ebanista. Vestía traje de lana de color claro, sombrero de fieltro de color negro y camisa sin planchar, notándose en esta última prenda y en la ameri-

cana los efectos del petardo al hacer explosión.

Desde la Casa Consistorial fué conducido el Francisco Cornell á disposición del Juzgado que se hallaba en funciones de guardia.

De lo ocurrido dióse inmediatamente cuenta por teléfono al gobernador civil y al capitán general.

Una hora más tarde, es decir, á las once y cuarto de la noche, explotó otro petardo en el Paseo de Gracia, cerca del cruce con la Ronda de San Pedro, junto á los rieles del travía.

El estrépito que produjo el petardo al estallar fué tan grande, que causó extraordinaria alarma entre los concurrentes á los cafés del Paseo de Gracia, que se hallaban á aquella hora llenos de un público numeroso, y entre la gente que, sentada en las sillas ó paseando, escuchaba el concierto que todas las noches dá una música militar frente al café de la Alhambra.

Simultáneamente con la explosión del referido petardo, parece que alguien vió correr á un mozalvete, que se supone sea el autor de la explosión de este segundo petardo. El referido mozalvete logró escapar, sin que le detuviese ninguno de los agentes de la autoridad que se personaron en el sitio en que aquél explotó.

LLEGADA DE BUQUES

Ayer fondeó en nuestro puerto el acorazado «Infanta María Teresa». Este echó aclas en el ante-puerto, quedando amarrado á estribor del «Oquendo».

Es probable que mañana aucle en nuestras aguas el «Pelayo».

También vendrá á reunirse con la escuadra el crucero «Alfonso XIII» en cuanto haya verificado las pruebas oficiales en el Ferrol.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Ha sido detenido en San Andrés por la Guardia civil el empleado de consumos Jaime Castellá (a) «Monjeta», que había sido voluntario de la libertad en la época de la República.

Las prisiones verificadas en Sans ascendían anoche á 24.

Dícese que en Rubí se ha levantado el somatén.

Refiere un periódico de Gerona que en la madrugada del domingo desaparecieron unos cien metros de hilo telegráfico que une directamente España con Francia en el kilómetro 311 de la vía férrea en el llano de Campdurá.

En la Central de Teléfonos interurbana se hallan continuamente dos inspectores de la Central de Telégrafos, quienes asisten á las conferencias telefónicas con amplias facultades para cortar la comunicación en cuanto les parezca oportuno.

Esta madrugada ha circulado con insistencia el rumor de que habían sido detenidos los ex-diputados á Cortes señores Sol y Ortega y Rubau Donadeu.

Añádase que han sido detenidos varios otros caracterizados republicanos, sobre lo cual dice un periódico:

«A las tres y media de la madrugada vimos bajar por la Rambla de Cataluña, en dirección á la calle de Fontanel·la, seis números de la Guardia civil al mando de un teniente con revólver en mano, en medio de los cuales iba un hombre que no pudimos comprobar quién era.

»De allí nos dirigimos al Gobierno

civil y nos sorprendió ver las puertas de la calle cerradas, cosa que quizás no haya sucedido nunca, y por lo cual sospechamos que algo grave debía de ocurrir.

»Susurrábase en la madrugada de ayer que el comandante de la guardia municipal señor Vilaseca, siguiendo seguramente órdenes superiores, había indicado á los agentes á sus órdenes, y sobre todo á los serenos, la conveniencia de denunciar á los sospechosos de profesar ideas republicanas.

»Esta madrugada se aseguraba que la Guardia civil había detenido en Sans y otros pueblos del llano de esta ciudad á varios caracterizados republicanos.»

Gacetilla

Tronó el diario republicano por haberse admitido en el Hospital civil dos «jóvenes sanos y robustos, útiles para cualquier trabajo manual», y al advertirle nosotros que el abuso—de tal calificó el hecho nuestro colega—era del tiempo en que mandaban sus amigos varió de registro y ahora se entretiene en dimes y diretes.

Si uno de los dos jóvenes—del otro no dice nada—entró en el Hospital por enfermo, estuvo muy en su lugar la admisión; si despues de haber curado continuó en el Establecimiento dedicándose á los trabajos de su oficio, tampoco vemos en ello ocasión de censura, y si hoy está bueno y ha terminado las obras que se le encargaron, natural es que se busque la vida en otra parte como los demás hijos de vecino.

Esto prescindiendo de otros motivos que poco ó ningún interés ofrecen para el público, y que fácilmente podrá el colega averiguar si tiene empeño en darles aire ya que tan aficionado es á la chismografía.

Allá se las entienda con el interesado.

En el «Boletín Oficial» correspondiente al martes se publica un anuncio en el cual se hace saber que el Excmo. Sr. General 2.º jefe encargado del mando de la Capitanía General de estas islas, en uso de las atribuciones que le confiere el artículo 4.º de la real orden circular de 11 del actual, ha dispuesto que la concentración de los reclutas excedentes de cupo del reemplazo de 1894 tenga efecto el día 23 del próximo mes de Septiembre y que se les admita la redención á metálico hasta las doce de la mañana del día 22 del indicado mes de Septiembre.

En el vapor «Menorquin» ha llegado hoy á esta ciudad D. Pedro Aguilera médico segundo del lazareto de este puerto.

También ha regresado en dicho buque el Dr. D. Federico Llansó.

El lunes próximo día veinte y cuatro del actual celebrará el pueblo de Ferrerías la fiesta de su patrono San Bartolomé consistente en función religiosa, cabalgata, carreras de caballería y baile público.

Se nos ruega hagamos constar que el desgraciado incidente ocurrido anteayer con un carreton, no se debía á una imprudencia del conductor, quien puso cuanto estuvo de su parte para evitarlo, sino sencillamente á haberse espantado la caballería.

Continúa el diario portugués haciendo coraje desde el fondo del pozo, ó sea revolviéndose contra su impotencia.

Le parece que no hemos hablado del todo claro en lo relativo á los roedores de la Beneficencia municipal, y efectivamente, nadie ha dejado de entendernos, ni aún el otro diario si bien trata de disimularlo. ¿Quiere todavía más claridad?

Pierda cuidado que con tiempo y paciencia maduran los nisperos.

Echándose las luego de feroce romano nos dice que «cuando se le tire de la lengua á un diablo», seguramente compinche suyo, también él vaciará el buche... y ¡boca abajo todo el mundo!

Por Dios, cálmese V. y no nos diga esas cosas que nos vamos á asustar.

No nos mates,
No nos mates.....

Esta noche la música del Regimiento Regional tocará en el paseo de Isabel II el siguiente programa:

- 1.º Paso doble, «Copaiba», Villar.
- 2.º Polka, «La Perla del Valle».
- 3.º Meditación de los Burdos, Gounod.
- 4.º Fantasia de «Gioconda», Ponchielli.
- 5.º Potpurri de los «Lobos Marinos», Chapí.
- 6.º Paso doble «Sándalo», Rouzainf.

El Interventor de Hacienda de esta provincia D. Francisco de Semir ha sido trasladado con igual empleo á la Delegación de Cádiz.

El vapor «Cataluña» embarcará en Barcelona el día 9 de Septiembre á la compañía del octavo batallón de artillería.

Debido á las copiosas lluvias, caídas en Cataluña, en los mercados de Barcelona es grande la cantidad de setas y hongos que se presentan. Ayer se vendían á veinte céntimos de peseta los 400 gramos.

En la próxima renovación de Diputados cuya elección se verificará en Septiembre corresponde salir á los diputados siguientes:

Del partido de Palma: D. Bernardo Ramon Roselló, don Francisco Socias Clar y don Pedro Martinez Rosich.

Del partido de Inca: D. Pedro Sampol Roselló, D. Joaquín Gelabert Masip, D. José Alcover Maspons y D. Antonio Marcel Amer.

Y del partido de Ibiza: D. Joaquín Fuster Puigdorfla, D. Juan Palau Sorá, D. José Riquer Llobet y don Narciso Sans Masferrer.

Según Noherlesoom en lo que resta de la segunda quincena del mes corriente ocurrirá lo siguiente:

Hoy 20, habrá alguna lluvia en las regiones septentrional y pirenaica de España.

Mañana 21, se producirá en España alguna tormenta, especialmente en las regiones del SE. y S., con vientos.

El 22 y el 23 se producirá alguna lluvia tempestuosa en las regiones vecinas del Mediterráneo.

El martes, 25 habrá tormentas y lluvias tempestuosas desde Portugal y Galicia al Centro, con vientos entre SO. y NE.

El miércoles; 26, extenderá su acción la depresión del Atlántico por nuestra Península, produciendo algunas lluvias tempestuosas bastante generales con vientos entre SO. y N.

En los días 27 y 28 la depresión del Atlántico adquirirá grande extensión, formando varios núcleos tempestuosos, especialmente en Portugal y á lo largo de la cordillera Carpato vetónica. Se producirán en dichos días algunas tormentas, con particularidad en las regiones citadas.

Del 30 al 31 se acercará al O. de nuestra Península un núcleo de bajas presiones, de escasa intensidad y de limitado radio de acción, que se sentirá especialmente en las regiones del O. y septentrional.

Procediéndose á la reimpression de la cuarta y última edición del Porfolio de fotografías que tanto éxito ha obtenido en España y en el extranjero, recordamos á nuestros lectores que deseen obtener los cuadernos que han de formar este precioso como artístico álbum sirvan encargar los cuadernos que deseen al corresponsal en esta ciudad de «El Noticiero Universal» D. Miguel Parpal.

Hoy se ha recibido el cuaderno 15 faltando solamente cinco para terminarse la colección.

Se ha aplazado hasta el día 23 la salida del correo de Cuba, señalada reglamentariamente para el 20.

Llegan hasta nosotros rumores acerca de una muerte desgraciada ocurrida en Alayor.

La gravedad de la noticia nos impide concretarla mientras no hayamos podido comprobar los fundamentos que acaso tenga.

A la hora de cerrar el presente número están cayendo sobre esta ciudad copiosísimas lluvias acompañadas de truenos, relámpagos, pedrisco y viento.

Pasajeros llegados de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo «Menorquin», fondeado esta mañana á las diez:

DE BARCELONA

D. Juan J. Rodríguez, esposa y tres hijas; Francisco Hernandez y dos señoras; María Coto; Buenaventura Maseras; José Bosch; Juan Rodríguez; Nicolás Bonnin; Enrique Cardona; Juan Noguera; Joaquín Rita y hermano; Juan Conforto; Antonio Villalonga y esposa, y Antonio Anglada.—Total, 21.

DE ALCUDIA

D. Antonio Fornaris; Catalina Taltavull; Margarita Riudavets; Antonio Delmau; Isabel Juan; Isabel Tous; Lorenzo Barceló; Bartolomé Pons; Miguel Capó; Miguel Vives; José Coronas, y S. ríaco Bonet.—Total, 12.

REMITIDO

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO:
Mahon.

Muy Sr. nuestro y de nuestra mas distinguida consideracion: Agradecemos á V. se sirva dar cabida en el periódico que tan dignamente representa, á la espresion de nuestra profunda gratitud hacia el encargado de la fonda de este Lazareto, por la esplendidez y esmerado trato con que nos ha distinguido durante los diez dias de cuarentena que como pasajeros del vapor correo «Santiago», pasamos en el referido Lazareto, del que esperamos salir en el día de hoy.

Anticipamos á V. Sr. Director las gracias por favor tan señalado y le suplicamos se sirva remitir previo pago

dos ejemplares del número en que se haga constar esta manifestacion á don Enrique P. Montoya, calle Conde del Asalto, 86 1.º Barcelona.

Aprovechamos esta ocasion para ofrecernos de V. atentos S. S. Q. B. S. M.—*Enrique Montoya.*—*Manuel Sanchez.*—*Valentin Ferrer.*—*José Ferrin.*—*Simon Esteras.*—*Gerardo Martin.*—*Andrés Domínguez.*—*Bernardo Suárez.*—*Federico Graís.*—*Roberto Garcia.*—*José Benítez.*—*Esteban Cajó.*—*José Sanchez.*—*Alfonso Moyajo.*

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.
Mahon.

Muy señor mio y de toda mi consideracion: agradecería muchísimo diese cabida en las columnas del periódico que tan dignamente dirige, lo muy satisfecho que hé quedado con el encargado de este Lazareto, por el mucho celo y rapidez que ha desplegado en el lavado de ropa del vapor-correo «Santiago» del cual yo soy mayordomo.

Aprovecho esta ocasion para ofrecerme de V. el más A. S. S. Q. B. S. M.—*El Mayordomo, T. Mondani.*

Lazareto de Mahon y Agosto 18 de 1896.

Noticias militares

LOS EXCEDENTES DE CUPO DEL 93

Como actualmente no había posibilidad de acuartelar nuevas fuerzas hasta el mes de Septiembre próximo, según ha ratificado hoy el ministro de la Guerra, no serán llamados los excedentes de cupo del reemplazo del 93.

La permanencia de éstos en filas será muy breve, puesto que en Octubre serán sustituidos por los mozos de la quinta de este año, cuyo sorteo se verificará el día 13 de Septiembre.

Por tanto, para los primeros dias de Noviembre habrán sido enviados á sus casas los excedentes de cupo del 93, después de haber recibido la instruccion militar necesaria.

Noticias marítimas

LA PRÓXIMA EXPEDICION

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica el cuadro de embarques de la próxima expedición de 40 mil hombres.

El embarque de tropas empezará el día 22 del actual y terminará el 20 de Septiembre próximo.

La primera y última expediciones saldrán del puerto de Santander.

De Barcelona saldrá el día 24 del corriente el «Buenos Aires», que embarcará dos compañías de Figueras y dos de Alfonso XII.

El día 25 saldrá el «San Fernando», que conducirá dos compañías de Tetuán, dos de Sevilla, dos de Vizcaya, dos de Galicia y dos de Gerona.

El «Gallat» zarpará igualmente de Barcelona el día 31, embarcando dos compañías de infantería de Marina.

El «Puerto-Rico» saldrá el 2 de Septiembre de Palma de Mallorca, embarcando una compañía Regional de Baleares y 621 hombres para cubrir bajas.

El «Gran Antilla» saldrá el 7 del propio mes de Barcelona conduciendo tres compañías de Almansa, dos de Aragon y una de Navarra.

El «Santiago de Cuba» zarpará el 8,

llevando á bordo dos compañías de Albuera, dos de Luchana, dos de San Quintín, dos de Guipúzcoa y dos de Asia.

Finalmente, el día 9 de Septiembre saldrá del puerto de Barcelona el vapor «Cataluña» conduciendo una compañía del 8.º batallón de plaza montado, de Vitoria,

Calendario

Santo de hoy.—S. Bernardo abad, doctor y fundador.

Santo de mañana.—Sta. Juana Francisca Fremiot viuda y fundadora

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Providencia en S. Francisco

Movimiento del Puerto

Entrados el 20

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo «Menorquin», capitán don Tito Ginart, con 22 tripulantes, 33 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Despachados el 20

Para Parcelona, bergantín-goleta «Timoteo I», capitán don Juan Vila, con 8 tripulantes y azúcar.

Para Argel, pailebot «San Antonio», capitán Miguel Monjo, con 5 tripulantes, 24 pasajeros, langostas, cerdos y varios efectos.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 13.—1 vaca, 134 kilos, Binietrum (Ferrerías); 1 ternero, 149, Son Arrosa; 1 id., 122, estancia Binilleuti de Baix; 1 ternera, 91, Biniserret (Mercadal); 1 carnero, 13, Juan Mercadal (Alayor), y 5 id., 68, 3 de S' Arenj (Mercadal) y 2 de Se Bufera (Fornells).

Día 14.—1 buey, 267 kilos, Refal; 1 vaca, 176, Teleti de Juan; 1 id., 130, Biniet Nou; 1 ternero, 125, huerto de Alcaufar; 1 ternera, 89, Sant Roch (San Cristóbal); 1 id., 146, Es B ch Nou (Alayor); 6 carneros, 69, 3 de Se Bufera (Fornells) y 3 de Tirant Nou del señor Baron de las Arenas (id.); 2 id., 14, Trepucunet (Villa-Carlos); 1 id., 12, Se Dregunera; 2 id., 21, Algendar de Pedro, y 3 id., 25, Son Plas (Alayor).

Día 15.—1 vaca, 160 kilos, Murella Nou; 1 id., 174, Es Arjups (Ciudadela); 1 id., 167, Palefengué de Garriga; 1 id., 227, estancia Se Buveleta; 1 ternera, 98, Son Poy (Alayor); 3 carneros, 48, Algarruvet; 4 id., 30, 3 d'es Arjups (Ciudadela) y 1 de Son Planas (Alayor); 1 id., 7, Trepucunet (Villa-Carlos); 1 id., 6, Curniola, y 1 id., 14, estancia Es Canum.

Día 16.—1 vaca, 161 kilos, Binifeell; 1 ternero, 136, estancia Binilleuti de Baix; 1 id., 85, Son Poy (Alayor); 1 id., 85, Biniserret (Mercadal); 5 carneros, 45, 3 de Tirant Nou del señor Baron de las Arenas (Fornells) y 2 de Se Bufera (id.), y 1 id., 17, estancia Es Canum.

ÚLTIMA HORA

A la hora de cerrar el presente número no habíamos recibido ningún telegrama de nuestro servicio particular, debido sin duda á hallarse interrumpida la línea.

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 2 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 21 de Agosto de 1896. Ha de constar de 25.000 billetes al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos a cinco pesetas; distribuyéndose 875.000 pesetas, en 1.250 premios, de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	130.000
1 de	55.000
1 de	25.000
10 de 4.000	40.000
1033 de 500	516.500
99 aproximaciones de 500 pesetas para los 99 números restantes de la centena del primer premio	49.500
99 id. de 500 pesetas para los 99 números restantes de la centena del premio segundo	49.500
2 aprox. de 2.000 ptas. cada una para los números anterior y posterior al del primer premio	4.000
2 id. de 1.500 id. id., para los del segundo premio	3.000
2 id. de 1.250 id. id., para los del tercer premio	2.500

1250 875.000
Mahon 12 Agosto 1896.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Sociedad Mahonesa de Vapores

EN LIQUIDACION

La comision liquidadora de esta Sociedad, en cumplimiento del acuerdo tomado en la Junta General celebrada en la tarde de ayer, pone en conocimiento de los Señores Comanditarios, que desde esta fecha hasta el 29 del corriente a la una de la tarde, queda abierta una suscripción en el domicilio del infrascrito Administrador-Gerente, al objeto de que los Sres. Comanditarios que desean adquirir una acción de las que posee la Sociedad de «La Marítima» ó la «Maquinista Naval», aumentando hasta su respectivo valor nominal el del residuo que de las mismas les corresponde, se sirvan suscribirse a ella, advirtiéndoles que los que no se hayan suscrito al terminar dicho plazo se entenderá que renuncian al derecho que les existe de adquirir una de aquellas acciones.

Se ruega a los Sres. Comanditarios que por no haber asistido a la Junta general mencionada carezcan de detalles sobre la forma en que deben hacerse efectivas las acciones referidas, se sirvan acudir a esta Administración, durante el plazo mencionado, donde se les enterará de cuanto deseen.—Mahon 14 Agosto 1896.—El Administrador-Gerente, Juan F. Taltavull.

Subasta

El día 30 del actual, a las once de la mañana, se venderá en licitación pública, en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa sita en esta ciudad, calle de Cifuentes, núm. 104.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta obran en poder del referido Notario

Subasta pública

El día 30 del actual a las 11 de la mañana en la Esplanada frente a las Casas Consistoriales del pueblo de Villa Carlos, se subastará un gran solar situado en la calle del Puerto núm. 64 y mide 38 metros de frontis en la citada calle, 37 metros en la calle de la Miranda y 13 metros en la calle de San Pedro, cerrado con sillares en muy buen estado, con un pozo en el centro. Está libre de todo gravamen y se cederá al mejor postor en el acto de la subasta.

Aviso importante al pueblo de VILLA-CARLOS

Siempre que se reúnan de 22 a 25 familias que hagan un gasto de 14 ó más pesetas semanales se les garantiza en el acto un regalo de 5 a 15 por 100 a más de lo que den las sociedades.

En esta tienda se hallarán toda clase de artículos necesarios al público, con los precios de las sociedades, y para más informes dirigirse a la misma, Comercio de Ramon Ruiz,

SAN JORGE, 69 VILLA-CARLOS

En venta

Lo está el predio Son Sivinetá del término de Ciudadela. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

LA UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendio por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo del incendio, los daños que puedan ocasionar la caída del rayo, explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000.000	francos
Reservas	8.705.000	"
Primas a recibir.	74.287.038	"
Total de garantías.	92.992.038	"

Capitales asegurados..	15.127.713.242	"
Siniestros pagados.	194.000.000	"

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon y calle de la Merced, 20, 22 y 24.

Director: E. GÉS.

Subdirector en Mahon: Sr. D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45.

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(ó polvos del Dr. KUNZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrros gástricos, como a diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750. Moreno Miquel, Arsenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo

HASTA FIN DE MES

Por ausentarse sus dueños se venden por un precio muy barato:

- 2 camas de matrimonio muy buenas.
- 1 cama de 5 palmos imitación bambú.
- 2 catres con tela metálica.
- 2 reclinatorios escultrados.
- 3 sillas para iglesia.
- 1 porta-paraguas
- 1 cómoda con mármol muy elegante.
- 2 trincheros de nogal.
- 1 armario para loza.
- 2 lavabos completos.
- Varias clases de sillas de Viena en muy buen estado
- 1 mesa cocina.
- 2 mesas de noche.
- Varios cuadros muy buenos.
- 1 mesa de sala y espejo.

23, HANNÓVER, 23

No equivocarse: aprovechar estos pocos días.

NO MAS VELLO.

Los POLVOS COSMÉTICOS de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con el pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse: Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza tomada del Giro Mútuo de valor 3 ptas.

GABINETE MDCO HOMEOPÁTICO

Calle Castillo, núm. 72

Horas de consulta de 11 á 1.
Los lunes, miércoles y sábados gratis á los pobres de 3 á 4 tarde.

EL PREPARADO MAS NOVALE Y ÚTIL DEL MUNDO

CITRATO DE MAGNESIA KING

EFERVESCENTE DE

La primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa el patrocinio de las Familias Reales, y el uso de todas las clases.

El Citrato de magnesia efervescente King, es indispensable en todas las familias, pues como purgante no tiene rival, no irrita, ni produce dolores de ninguna clase, siendo muy indicado para purificar la sangre, para las enfermedades de la piel, jaqueca pertinaz, mareo, digestiones difíciles, etc., resultando un delicioso refresco tomado en dosis reducida, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas.

Se previene al público que se fije si el nombre de W. W. King está impreso en el envoltorio amarillo, además del precinto de colores con la firma del inventor, sin la cual no es legítimo.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL: A. ROS PUJATO. — BARCELONA

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.



LA ANTIGUA FUNERARIA

TALLER DE ATAÚDES DE TODAS CLASES

Fundado en 1890

67, COS DE GRACIA, 67

Este antiguo y acreditado establecimiento cuenta hoy con un variado y elegante surtido de ataúdes de todas clases, precio y medida desde el más modesto, en madera, al más lujoso de acero, á precios relativamente equitativos y á fin de contar abusos de lo cual hemos sido víctimas más de una vez, advertimos á nuestros constantes favorecedores que no serviremos ningún pedido á los administradores de entierros y si solo á la órden del que garantice el pago.

Los que quieran favorecernos con sus demandas, basta pasar aviso de palabra ó por escrito á cualquiera de los Sres. que van al pie y al momento pasará un dependiente de la casa para ajustar el precio de todo cuanto necesitaren y despachar los asuntos que se le confíen:

Cos de Gracia núms 67 y 129 á D. Jaime Roselló—En casa de D. Antonio Turzó, Calle Prieto y Caules número 1.—Florencio Fernandez, Calle del Horno número 33—Juan Sintés, Plaza Príncipe alcaicen de muebles.—Peiro Colli, San Jaime núm. 13.

Para vender

Lo está: un huerto de regadío de siete barcillas sembradío, con tres albiges, uno de ellos muy grande, naranjos, casa, establo, etc., situado en el «Canal de las Viñas» del término de S. Cristobal en esta Isla.

Una porcion de terreno dividido en seis campillos y dos hortales, con era, cisterna, higueral, etc., situado en el punto llamado «S. Arravaleta» del espresado distrito de S. Cristóbal; y una casa calle D'en Salas núm. 17 en el espresado pueblo.

Para informes á D. José Vacarizas y Pons, pueblo de S. Cristobal

AVISO

El regalo con que el «Círculo Agrícola Industrial» obsequio por las fiestas de San Lorenzo ha sido premiado con el número 421; la persona que presente dicho número en casa de Jaime Timoner, Menor 26 Alayor, se le entregará el regalo

Para alquilar

Lo está la casa calle del Castillo número 25 y 27.

Informes: Infanta 15.

MADERAS de quemar á 0'75 quintal.
Biguetas y puntales de pino del país.
Salvados frescos de Argel.
Todo á precios ventajosos en los almacenes de

HUGUET Y MASPOCH.

Para alquilar

Lo está el piso bajo, (antes platería) de la casa de la Plaza del Carmen, núm. 11. Para informes y demás dirigirse á la misma Plaza, núm. 3.

Para vender

Lo está la casa núm. 61 de la calle del Castillo de esta ciudad.

Para informes, calle de Gracia número 129, carpintería.

Para alquilar

Lo está la magnífica casa con gran jardín y agua abundante, situada en la calle de Gracia núm. 49. Para informes, Calle del Castillo, núm. 37.

Para vender

Lo está la taverna de la Plaza de la Pescadería núm. 37, con todos sus enseres; y además un piano de manubrio.

Para informes en la misma.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle del Arroyal núm. 22. Informarán, Moreras 47.

Nodrizas

Una leche de dos meses desea encontrar criatura para amamantar. Vive calle de Montañez núm. 3.